

HERALDO DE MURCIA

Año II.—Número 302

Murcia 15 de Marzo de 1899

Dos ediciones diarias

DEPOSITOS:—MADRID: Droguería Central, Jacometrezo 60.—BARCELONA: L. Gasa Sen C.—VALENCIA: Dr. Costas é Hijo, Sombrerera 5 y San Vicente, 149; Cuesta, Droguería de San Antonio.—ALICANTE: Dr. Soler, Plaza de San Cristóbal.—ALCOY: D. E. Menual, Farmacia.—ALBACETE: D. Manuel Ferrero Muraday, Farmacia.—MURCIA: López Gómez, Príncipe Alfonso, Farmacia.



CADIZ: D. F. Martínez, Farmacia.—BILBAO: S. de Orive, Farmacia.—CORDOBA: Don Manuel Criado Benitez, Farmacia.—SEVILLA: D. F. Fernandez, Farmacia.—ZARAGOZA: D. R. Gorri, Farmacia.
REPUBLICA ARGENTINA: Buenos Aires: D. Federico Coll, Venezuela, 1133.—REPUBLICA DEL PARAGUAY: San Juan Bautista (Misiones): D. Francisco J. Escalas.
Precio 4 pesetas caja en toda España

Contra el pillaje

Insistimos en lo que ayer decíamos: en que se impone una campaña activa, enérgica, sin contemplaciones ni debilidades contra la gatuza maleante que por la noche hace de la población teatro de sus bárbaras fechorías.

Estas hazafías de la bravuconería salvaje y ebria, acaban de tener una víctima, cuya desgracia ha producido en el vecindario impresión unánime de pena é indignación.

Mateo Lorca Montejano, el joven dependiente del Casino á quien anteanoche amenazaron con una pistola en el cafetín de la plaza de Belluga, dejó de existir anoche á consecuencia de una congestión producida por el susto recibido.

Un hombre honrado, un buen esposo, un miembro útil de la sociedad, arrebatado á esta y al cariño de los suyos por obra de una agresión tan criminal como tonta, pues el infortunado Lorca, que casualmente pasaba por aquel sitio, nada tenía que ver en la cuestión que aquellos malvados dirimían.

Se nos añade también que anoche mismo, en los momentos en que este desgraciado espiraba, unos cafres se entretenían en hacer disparos de arma de fuego en la plaza de abastos.

Urge á toda costa, para seguridad de los vecinos pacíficos, para tranquilidad de los hombres honrados, por honra y buen nombre de nuestra ciudad, reprimir esos criminales excesos.

En ello debe poner especialísimo cuidado el señor gobernador, y para ello, haciéndonos intérpretes de los deseos del vecindario, vamos á formular una petición.

El número de agentes de orden público, no es suficiente para garantizar esa seguridad del vecindario, pues el servicio todo de la población tiene que prestarse por un número limitadísimo de parejas, cada una de las cuales tiene á su cargo varias parroquias.

Interin no se consigue, pues á ello debe aspirarse, aumentar el número de individuos de dicho cuerpo, sería de desear que se encomendase al benemérito instituto de la guardia civil, la misión de patrullar por las calles durante las noches, para la conservación del orden.

Los prestigios del tricorneo son tan grandes y legítimos, que la presencia de unos cuantos en la población, bastaría para devolver la tranquilidad á los ánimos, justamente alarmados.

Además de esto, sobre la guardia civil no pesan ciertas influencias de la política, la cual, á falta de labor más honrada y provechosa, suele poner aquí sus actividades todas al servicio de borrachos y asesinos, á los cuales dispensa una protección verdaderamente criminal.

Esa protección, se acrecienta á medida que unas elecciones se aproximan, pues ante el estímulo de sumar unos cuantos votos más en favor del candidato del partido, no se vacila en

dejar impunes las mayores atrocidades y en que la población se halle á merced de unos cuantos escandalosos, quienes constituyen un serio peligro para la tranquilidad pública.

El señor gobernador, que viene aquí á representar una política que se llama regeneradora, está en el caso de sustraerse á esas influencias nada decentes, no consintiendo de modo alguno que el que realiza un hecho punible escape al castigo merecido ni dando oídas á los que creen compatibles la caballeridad del hombre y la dignidad del político con esa protección dispensada á lo más perdido, lo más abyecto y lo más despreciable de la sociedad.

Sin esta actitud enérgica del gobernador, nada habremos conseguido: pues lo primero que hay que hacer para el estímulo de los agentes de la autoridad, es rodearlos de toda la fuerza moral necesaria, de la cual se les priva deshaciendo su obra para complacer á caciques y caciquillos, de tan elástica conciencia como acomodación moral.

Repetimos, haciéndonos intérpretes del sentir de todos los vecinos honrados de Murcia, que se impone una campaña de persecución implacable y sin tregua ni descanso, contra esa gatuza que vive consagrada al vicio y teniendo en perpétua alarma al vecindario.

Si las autoridades no consagran á esta tarea preferente atención y proceden con una energía saludable, las personas decentes se verán obligadas á no salir de su casa después de anochecido.

Desde Madrid.

Sr. Director del HERALDO DE MURCIA.

NUESTROS PRISIONEROS

Las últimas noticias que se reciben de Filipinas referentes á las gestiones para conseguir la libertad de los prisioneros españoles en poder de los filipinos, son desconsoladoras.

A los muchos obstáculos é inconvenientes con que este gobierno tropezaba para poner fin al cautiverio de aquellos desgraciados, hay que añadir el veto que el general Otis ha puesto á las negociaciones tantas veces comenzadas é interrumpidas.

El general Rios ha telegrafiado dando cuenta del nuevo contrato que ha de impedir hasta sabe Dios cuando que vuelven á sus hogares recobrando la libertad perdida los cinco ó seis mil españoles que hoy gimen bajo el peso de cruel infortunio.

La noticia de que Otis se opone á que se sigan practicando gestiones para rescatar estos infelices, ha circulado en Madrid como el rayo produciendo un efecto desastroso, de ansiedad, de tristeza y de desesperación.

El telegrama del general Rios está concebido en los siguientes términos:

«Manila 12.

Capitán general á ministro de la Guerra:

El general norteamericano Otis impide que continúen las gestiones para conseguir libertad prisioneros españoles.

Manifiesta que estando Filipinas declarada en guerra, no puede permitir rescate tenga por base recursos metálicos, pues esto mejoraría situación y medios de los tagalos.

No permite que nuestros comisionados atraviesen líneas de su ejército para comunicarse con los tagalos.

He protestado alegando sentimientos humanitarios, y en su nombre eras llegado momento auxilio acuerdo potencias mediación consueles.

Dado situación entre tagalos y norteamericanos, espero órdenes decisivas de V. E.—Rios.»

A penas recibida este despacho, el general Polavieja lo ha comunicado al señor Silvela.

En seguida que Silvela ha tenido noticia del despacho del general Rios, se ha trasladado al ministerio de la Guerra.

Allí ha celebrado con Polavieja una larga conferencia.

En vista de la gran importancia del asunto han convenido ambos en que la cuestión debía tratarse en Consejo de Ministros.

No obstante ello, aprovechando su carácter de ministro de Estado, antes de ir al Consejo explorará Silvela á los embajadores para saber la actitud de las potencias.

PLANES DE HACIENDA

Atribuyese al ministro de Hacienda el propósito de reformar algunos impuestos indirectos, entre ellos el del timbre y el de viajeros.

Propónese con esta reforma Villaverde acentuar más el sentido fiscalizador de los mismos.

También se dice que quiere reformar los aranceles, estableciendo una rebaja en los derechos de importación de los productos de la industria y aumentando dichos derechos á los productos agrícolas.

Respecto á la deuda laminada, se le atribuyen algunos proyectos para la realización de los cuales sería preciso suspender la amortización.

A pesar de todo lo que se dice respecto al particular, es lo cierto que el ministro guarda reserva sobre su plan económico, siendo seguro que á nadie ha confiado sus proyectos financieros, que ya dará á conocer en las Cortes.

Además hay una razón para que guarde dicha reserva, y es la de que podrían los agiotistas explotar las noticias referentes á esto, en jugadas de Bolsa.

SAGASTA

Se ha celebrado en la casa del jefe de los liberales una importante reunión.

El Sr. Sagasta se ha mostrado partidario de hacer la guerra á todo trance al gobierno actual, y para ello ha aconsejado á sus amigos que vayan á sus respectivos distritos y comiencen á hacer preparativos electorales.

Entre los reunidos ha habido unidad de criterio, y todos en absoluto se hallan dispuestos á obedecer las órdenes del señor Sagasta.

Este confía tener en las futuras Cortes una minoría más grande que nunca.

DE FILIPINAS

«El Diario» de Barcelona llegado hoy á Madrid publica una correspondencia de Manila en la que se dan detalles extensos sobre los encuentros entre filipinos y yankees.

Los tagalos se muestran horrorizados de las crueldades que cometen los americanos.

Los yankees incendiaron el día 12 de Febrero la iglesia Misánis, donde se refugiaban muchos soldados de Aguinaldo.

A los que huían se los remataba á tiros.

Los yankees se ensañaban con sus víctimas.

El Corresponsal.

14 de Marzo.

Zarandajas

De un alcalde modelo, modelo de frescura, dispuso Castellón hasta ayer mismo, que el carro se paró de su fortuna.

Parece que el alcalde, amigo de alcaldadas, cuando el tiempo pasó de su alcaldía, no quiso ni aún pensó dejar la vara.

Por no dejar la vara hoy sufre un varetazo; por un «prolongamiento» en sus funciones el montera quedó desmontado.

Tuvo instintos de cómico,

al no saltar la vara;

—¿Quieren que cese-dijo-en mis funebros?—

No quiero terminar la temporada.

Por ser tan campechano lian al pobre hombre,— que encausado se mira ya, sin causa,— y maldice su alias que es Cogote.

Lo que dijo el pobrete al verse así liado: por pasarme de largo me atan corto, y me dan por Cogote un cogotazo.

Una gedeonada.

Gedeon se ha hecho concejal de este Ayuntamiento, y al saber que el mismo piensa recomponer los trenques de D. Payo y Baltasar que destruyera la última riada, dice con voz vibrante: Señor Alcalde ¡ah, señores concejales! ¿pudieran Vds. decirme quienes son esos señores D. Payo y Baltasar á quienes no tengo el honor de conocer y á quienes se les recompone con una prodigalidad escandalosa, sus trenques con los fondos del municipio? ¡Ah, señores! Estos caballeros deben de ser algunos caciques!

En Lérida una joven labradora, sin apararse y sin ninguna pena ha dado á luz en solo cinco días ¡cinco zagales muertos y dos venados!

Anteayer me asombraba de que en una joven robusta malagueña, como quien no hace cosa de cuidado, á cinco chiquitines vida diera.

¿Canastos con las chicas! Si en España semejantes hubiese una centena, no habría que pensar en en los pollinos para hacer una Janja de esta tierra.

¿Quien entonces, pensaba en D. Frascuete?

¿Quien pensaba en Camelo Polavieja? ¿Animarse chiquillas! ¿Cuando surge la que bata el record de la docena?

En Caravaca, el Ayuntamiento no abona ni un ochavo á los médicos titulares.

Eso es adquirir títulos á la gratitud pública, como si á nadie se le ocurriera.

Querrá que se nutran de medicinas, ó que se alimenten de esperanzas, ó que se coman el pan de la ciencia.

Que es un pan, lo advierto á un concejal de por aquí, que aunque tiene mucha miga, no admite faltas de peso.

Se lo digo por si pensaba buscar los vendedores de ese pan.

El ayuntamiento de Caravaca, quiere enseñar á los médicos á curarse.

A curarse de espanto, como el cuadrúpedo del cuento, que cuando empezaba á pasar sin comer, se fué al paraíso de los animales.

Que es donde debían estar muchos que parecen concejales por fuera.

De los festejos:

El amigo Gabriel piensa organizar una comparsa de arlequines.

Al frente de ella irá nuestro amigo bailando en la cuerda floja y haciendo planchas.

¡Y que son menudas!

San Miguel

Crónica científica

La fotografía de la voz.—Nueva sorpresa.—El aparato receptor. Como funciona.—Progresos de la prótesis dentaria.—Los nuevos metales y las dentaduras artificiales.

Cuando Roetgen dió á conocer su prodigioso invento la fotografía á través de los cuerpos opacos, se creyó que lo conseguido por el sabio alemán era «sumun» de lo que podía hacerse con el auxilio del arte de Daguerre; pero viene un profesor americano, Mr. William Hallowell, catedrático de física del Columbia College, y trata de fotografiar la voz humana, de obtener un perfectísimo retrato de nuestra voz y ver en él lo que nadie había soñado, lo que antes no era perceptible sino al oído solamente y lo consigue, y la noticia de ello es recibida, primero con incredulidad, después con asombro.

Lo hecho por el profesor americano es sencillamente un retrato de las vibraciones de la voz, que como todos los cuerpos vibratorios posee una clave ó tono especial, determinado, al que corresponden sus vibraciones de una manera distinta, sin responder á otros tonos.

El aparato de que se sirve para obtener la fotografía, no tiene nada de complicado, y es tan interesante como de fácil manejo. «Consta de una serie de esferas metálicas huecas de diferentes tamaños, cada una de las cuales vibra con un sonido particular al ser herida por un tono musical. Estas esferas, reunidas, representan todas las diferentes vibraciones que forma una melodía grata al oído. Cada una está provista de un pequeño agujero practicado hacia un lado, teniendo enfrente un parche de tambor membranoso, é inmediatamente á éste un mechero de gas encendido. Todo este arreglo se halla precisamente en el punto en que tienen lugar las vibraciones. De modo que cuando el aire acumulado dentro de la esfera vibra por efecto del sonido musical correspondiente, el parche vibra también, siendo lo más curioso de todo que, semejantes vibraciones transmitidas á la llama de gas, le comunican cierto movimiento trepidatorio perfectamente distinto en cada caso». Como cada una de las esferas corresponde á un tono de la escala musical, al emitirse por una persona, varias notas, las recojen las esferas correspondientes y vibran, y como al ocurrir esto se fotografía la vibración, la voz, ó el sonido particular que se emita, vendrá á ser cuestión de vista más que de oído, tanto que un sordo, con un poco de práctica, podrá apreciar lo que indique cada una de estas vibraciones respecto á la música.

Especialmente en América, se da al invento de Mr. William Hallowell gran importancia científica; pero aunque los norteamericanos marchan á la cabeza de los hombres de ciencia en materia de inventos del género á que pertenece el repetido profesor, no nos fiamos de lo que dicen en tanto que los hechos no dejen lugar á dudas.

Para una buena salud es necesaria la exacta masticación de los alimentos, primera digestión y preparación para las restantes.

Cuando no se tiene dentadura natural ha de usarse una artificial, y hasta hoy solamente eran aceptables las de oro ó platino, porque las de celulósido se alteran, se tuercen y alojan en sus poros infinitos microbios; las montadas en caucho si bien no se alteran tan pronto, son aún más porosas, por consiguiente más peligrosas por los microbios que anidan y por que, en su superficie interna se esconden partículas de la comida que fermentan y producen irritaciones de las aúclas (estomatitis).

Además de anti-higiénicas, las dentaduras de caucho ó celulósido son incómodas, porque abultan mucho, y además muchas personas no pueden resistir su olor, al principio sulfuroso y después nauseabundo. Son aun más pesadas que las de oro y de platino. Se rompan si caen al suelo ó sencillamente masticando cualquier sustancia dura.

Las de oro ó platino, tienen el grave inconveniente de los garfios que han de llevar enganchados en los dientes naturales, lo que hace que estos se arrieten ó caigan por el continuo roce. Son además pesadas, y por lo tanto, molestas.

El oro y el platino son muy caros y este no muy fácil de trabajar. Hoy que ya no es cuestión de lujo sino de uso preciso para todo el mundo, y aun más para el obrero que ha de reparar sus fuerzas con la buena digestión no han de exigirse 25 ó 30 pesetas por un diente; 750 ó 1000 por la dentadura completa. Por estas razones, el Dr. Busacca, director del Consultorio médico internacional, establecido en Madrid, dedícose á estudiar y ensayar diferentes metales con el objeto de conseguir piezas y dentaduras, que á la condición de económicas unieran las de ser cómodas é higiénicas y después de no pocos ensayos ha logrado construir piezas protésicas, desde un diente á una dentadura, sólidas, baratas, cómodas y sobre todo, higiénicas, con base de aluminio, de aluminio sobredorado y de níquel puro ó dorado, por las cuales le han sido concedidas patentes de invención.

El aluminio sabe todo el mundo que es tan ligero como el papel, que no se oxida y que es duro y elástico. El níquel, también muy ligero, es muy dúctil, inoxidable. Cubiertos ambos de oro presentan aspecto bellissimo, con coste relativamente exiguo, mejorando aun sus condiciones y su duración. Pero como el aluminio al descubrierto sufre algo por los ácidos de los alimentos, y además el soldarlo es cosa difícil, para salvar ambas deficiencias, el Dr. Busacca, después de concluidos estudios, ha logrado descubrir una nueva aleación, que le permite darle y soldarle, sólidamente, y con ello el medio de poner al alcance de todas las fortunas dientes ó dentaduras completas, tan bellas, sólidas, cómodas é higiénicas como hasta hoy no se conocían.

Como prueba de esas ventajas, vamos á copiar algunos datos que tomamos de un cuadro que hemos visto en el domi-

